

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 14 DE AGOSTO DE 1809.

POLONIA.

Varsovia 13 de julio.

El general ruso Müller ha entrado en Lemberg con su caballería despues de haberse unido con las tropas del gran ducado que manda el general Kaminski. Otro cuerpo ruso marcha camino de Cracovia á juntarse con el ejército del príncipe Poniatowski.

En virtud de un nuevo decreto los seis departamentos de que se compone nuestro ducado aprontarán un cierto número de caballería de línea, equipada completamente, y además se hará una quinta para la infantería. La antigua y la nueva Gallitzia, que hacian en otro tiempo parte de la pequeña Polonia, y cuya poblacion se regula en cinco millones de almas, podrá contribuir con 5000 hombres al ejército polaco.

HUNGRIA.

Semlin 20 de junio.

Las tropas serbias que se habian reunido cerca del Nissawa han sido completamente derrotadas por los turcos, quienes les han tomado su campo en que habia 11 reductos, 12 cañones, sus municiones y sus bagages. Otro cuerpo serbio, que estaba al otro lado del Drina, ha sido tambien batido por los bosniacos. Como los turcos reciben refuerzos considerables, y avanzan hácia el Danubio, se ha mandado armar en Servia á todos los hombres que estan en estado de llevar las armas, y marchar á las fronteras.

AUSTRIA.

Viena 22 de julio.

Acaba de publicarse aqui la carta siguiente, que ha sido interceptada, escrita por el famoso Gentz al conde de Stadion,

ministro de Negocios extranjeros de Austria:

Tirnav 7 de julio de 1809 (por esta feta). » Señor conde: quando entregué al señor de Binder la carta en que avisaba á V. E. de la resolucion que habia tomado de trasladarme aqui, le supliqué, y él me prometió positiva y solemnemente, que en Tirnav recibiria yo noticias que me instruirian sobre lo que deberia hacer en adelante. Creo que el señor de Binder me habrá escrito; pero solo Dios sabe qué fatalidad ó qué espíritu maligno ha impedido que yo reciba su carta. En lugar de datos seguros y auténticos, todo lo he encontrado aqui lleno de noticias mas ó menos tristes y desagradables; por manera que si yo me hubiera dexado llevar de lo que me decian estas gentes, al instante hubiera vuelto pies atras. No lo he hecho; pero aunque carezco absolutamente de guia (pues aqui ni siquiera hai una persona que tenga sombra ó idea de lo que pasa), sin embargo confrontando uno con otro todo lo que oia, he llegado á persuadirme de que nuestras cosas no han padecido una mudanza esencial, y que el movimiento que ha hecho el archiduque Juan, aunque generalmente se supone que para hacerle ha tenido motivos que no son nada lisonjeros, debe no obstante tener relacion, y estar enlazado con nuestros proyectos ulteriores, pero que no ha dependido de los sucesos pasados. Lo que si me inquieta sobremanera es el silencio del señor de Binder, el qual me es tanto mas penoso, quanto suponiendo tambien que V. E. juzgaria acaso conveniente el verme, los avisos que me dan sobre el camino que deberia tomar, varían tanto como las noticias sobre la pretendida gran batalla. Así que, suplico á V. E. que me escriba ó mande escribirme, á fin de que yo pueda saber sus intenciones; y en el caso de que el ánimo de V. E. sea que nos vea-

mos en Wolkersdorf, me indique (á lo menos por mayor) el camino que deba elegir para llegar allí. Espero la respuesta á esta carta con la impaciencia que V. E. puede presumir, hallándome como me hallo aislado y descaminado, y acosado incesantemente por todo lo que la ignorancia y la bobería pueden imaginar para atormentar mi espíritu. Espero de la bondad de V. E., y aun pido como una gracia particular, que me envíe la respuesta por estafeta, para que al menos este intervalo de abandono y de soledad en que me encuentro se prolongue mas de dos dias. Soy con todo el afecto y respeto que V. E. conoce, señor conde, vuestro obediente y fiel servidor, = firmado = GENTZ."

Muchas señoras de esta capital y la mayor parte de los hombres van á visitar los campos de batalla de Enzersdorf y de Wagram, y todos vienen admirados de las inmensas obras y atrincheramientos que el archiduque Carlos había hecho construir, y de la rapidez increíble con que los franceses se apoderaron de ellos en la jornada del cinco, precisando de este modo á los austriacos á dar la batalla al siguiente dia en campo raso.

Varios generales y oficiales franceses se aprovechan del armisticio y de la proximidad de Austerlitz para ir á examinar este campo de batalla, célebre para siempre.

Continúan con actividad las negociaciones para ajustar la paz. Los negociadores son, por parte de la Francia, el señor conde de Champagni, ministro de Relaciones exteriores, y el señor duque de Friul, aposentador mayor de palacio; y por parte del Austria, el príncipe Juan de Lichtenstein y el general baron de Vincent. Se asegura que las negociaciones estarán ya concluidas á fin de este mes, y que mediante el tratado de paz el príncipe de Neufchatel será Soberano de un estado bastante extenso. Como quiera, todo esto necesita de confirmacion.

Dícese que se ha dado orden de disolver tres regimientos austriacos de caballería por haberse negado á pelear en la batalla del 6.

Por decreto del 7 de este mes, dado en el campo imperial de Wolkersdorf, S. M. el Emperador Napoleon ha fijado del modo siguiente las contribuciones de guerra, que deben pagar las provincias austriacas que

han sido conquistadas:

	Francos.
El Austria superior.....	380000
El Austria inferior.....	500000
Provincia de Salzburgo.....	114400
de Estiria.....	448800
de Carintia.....	182100
de Carniola.....	152600
de Goricia.....	91000
de Trieste, ademas de la contribucion impuesta á esta ciudad.....	244000
Hungría.....	768000
Círculo de Znain en Moravia.....	749000

BAVIERA.

Munich 25 de julio.

Han entrado en esta ciudad algunos centenares de prisioneros austriacos, y entre ellos muchos oficiales. La mayor parte de estas tropas son húngaras, y de las que llaman de las fronteras.

El edicto real sobre las relaciones civiles y políticas de los súbditos del reino de Baviera con respecto á la religion y á los diferentes cultos que hai en él, contiene varias disposiciones, de las cuales las mas notables son las siguientes:

»La iglesia no puede ejercer ningun poder coercitivo contra los miembros de la sociedad y contra sus derechos civiles sin la anuencia del Soberano. El clero no puede reclamar inmunidad alguna de administracion, de jurisdiccion ni de contribuciones: todas las que se le habian concedido anteriormente quedan desde ahora revocadas y declaradas nulas.

»La administracion de los bienes de la iglesia siendo puramente laical, y estando subordinada á la autoridad del Soberano, pertenece solamente al gobierno. Sin embargo, se asegura la conservacion de todas las fábricas de las iglesias, las cuales nunca serán reemplazadas por simples asignaciones en dinero, ni reducidas, excepto en los casos particulares prescritos por las circunstancias y por las localidades.

»Los negocios de naturaleza mixta, esto es, aquellos que aunque eclesiásticos no interesan esencialmente á la religion, y por otra parte conciernen al mismo tiempo al estado y á las relaciones civiles de los ciudadanos, no podrán ser decididos por el poder eclesiástico, sin la concurrencia de la

administracion civil. De esta especie son todos los reglamentos relativos al culto exterior, al lugar y tiempo de su celebracion; la reduccion ó supresion de las solemnidades, procesiones, servicios de las capillas y ceremonias: las fundaciones de corporaciones y de institutos eclesiásticos: los votos: los reglamentos de seminarios, hospicios y casas de enseñanza: la division y demarcacion de las diócesis, decanatos y parroquias, y todas las demas disposiciones de la misma naturaleza, cuya aprobacion ó prohibicion competen de pleno derecho al gobierno, segun que son útiles ó incompatibles con el bien y orden públicos. Tampoco puede haber sin una especial autorizacion mas solemnidades religiosas que las del servicio ordinario. Se prohíbe toda celebracion de oficios y fiestas por la noche. Los votos canónicos perpetuos é irrevocables no tienen ningun efecto civil.

«Las diferentes creencias deben respetarse mutuamente, y qualquiera que se considere ofendido en esta parte puede acudir y reclamar á la autoridad civil; pero jamas tiene facultades para tomarse la justicia por su mano. Cada iglesia puede exígir de los miembros de los otros cultos una plena y entera seguridad contra toda especie de turbulencia. Ninguna creencia puede ser obligada á participar de las prácticas religiosas de otra; por consiguiente ninguna está sujeta á holgar en las fiestas particulares de otra, sino que le es libre seguir en estos dias sus ocupaciones ordinarias, con tal que no turbe el ejercicio del otro culto, y le respete como es debido &c.»

Augsburgo 25 de julio.

Para formar idea de los medios empleados por los gefes de los rebeldes del Tirol y del Voralberg con el fin de alucinar á los infelices pueblos, no se necesita mas que leer el boletin ó diario publicado, fixado en las esquinas y plazas de Bregentz, y leído en los púlpitos por orden del doctor Schneider. En él se confiesa que los franceses lograron algunas ventajas sobre el ejército del archiduque Carlos en las batallas del 5 y 6; pero que en la noche del 10 al 11 se vieron obligados á repasar el Danubio con una pérdida tan espantosa, que los que han sobrevivido á esta matanza han perdido el seso. Los habitantes cuerdos y pacíficos han conocido desde luego que quien realmente tiene perdido el

seso es este general-médico Schneider, y los que creen semejantes extravagancias. El comandante austriaco de Bregentz recibió de su gobierno la orden positiva y terminante de evacuar la ciudad y todo su territorio en cumplimiento de lo estipulado en el armisticio. Schneider comenzó entonces á insultar al comandante austriaco y á sus soldados, llamándolos traidores; mandó tocar á rebato para marchar contra ellos; y los austriacos para salir de la frontera se han visto en la necesidad de matar á quantos rebeldes intentaban cortarles el paso.

De algunos dias á esta parte es muy frecuente el paso de correos por esta ciudad.

La division francesa del general Lagrange que habia salido de aquí para Austria, y llegado ya al Danubio, recibió con la noticia del armisticio orden de volver á los contornos de esta ciudad, adonde ha venido tambien el regimiento 65.º de infantería de línea.

ESPAÑA.

Mora 11 de agosto.

Hemos visto con admiracion que el ejército de Venegas, que nunca quiso hacer frente á los franceses en la Mancha, haya venido ahora á presentarles la batalla cerca de Almonacid. El resultado ha sido decisivo á favor de estos: la derrota y dispersion de los enemigos ha sido completa: se le sigue el alcance sin cesar: y segun lo conseguido hasta ahora; no podrá llegar á la Sierra-Morena con el tercio de su gente ni de su artillería. Aun no se conoce exáctamente su pérdida; pero es inmensa, y puede asegurarse que este ejército ha sido enteramente destruido, y con él las locas esperanzas de los insurgentes.

Madrid 15 de agosto.

S. M. ha dirigido á los MM. RR. arzobispos, obispos y prelados superiores de las órdenes regulares la siguiente carta:

„MM. RR. arzobispos, obispos y prelados superiores de las órdenes regulares.

„Las victorias de nuestro augusto Hermano en Alemania, el armisticio que han producido, y los sucesos felices que acaban de conseguir nuestras armas contra los ejércitos combinados, y que probablemente darán la paz á la España, coinci-

diendo felizmente con la proximidad de la fiesta de san Napoleon, nos mueven á dirigiros la presente carta para pedir os que celebreis estos sucesos con un solemne *Te Deum* el dia 15 de este mes.

„Reunid á los fieles para dar gracias al supremo Autor de toda gloria por las bendiciones que le han merecido nuestras armas, y rogadle que el extravío de entendimiento que aun prevalece en gran número de españoles, ceda por fin á la razon y al conocimiento palpable del comun interes de su desgraciada patria asolada, saqueada y ensangrentada por tantos ejércitos. Hablo como padre que prevee la suerte futura de sus hijos arrastrados por pérfidas sugerencias: los intereses de los españoles son los míos, y mi gloria estriba sobre su felicidad.

„La junta ominosa, autora de todos los males de la España, cuenta para su seguridad y bien estar con retirarse á Inglaterra; y aquel gobierno trata únicamente de enriquecerse con nuestros despojos ultramarinos.

„La facciosa minoridad que aun domina en alguna de las provincias incita al pueblo á cometer excesos propios de la furiosa demagogia, con la esperanza de impossibilitar toda reconciliacion; pero todavía es tiempo de frustrarle esta loca esperanza. Mostraos y haced que los pueblos se muestren unidos al trono constitucional, y conservareis quanto los hombres tienen de mas apreciable.

„Haced que el pueblo conozca la verdad: tal es vuestro deber, y de consiguiendo vuestro propio interes. Toledo 9 de agosto de 1809. = YO EL REI.”

Proclama del REI nuestro Señor á las tropas francesas.

„Soldados: Apenas ha 15 dias que 12000 enemigos ingleses, portugueses y españoles, que habian partido de diversos puntos, habian señalado los muros de mi capital para lugar de su reunion; pero reunidos el 26 de julio á las orillas del Guadarrama el 1.º y el 4.º cuerpos y la reserva, arrollaron en el mismo dia al enemigo.

„El 27 repasó este á toda priesa el Alberche.

„El 28 8000 hombres atacados en una posicion creida inexpugnable, no han podido lidiar contra 4000 franceses.

„Renunciando desde entonces á sus proyectos quiméricos de conquista, no han pensado sino en su seguridad, abandonándonos el campo de batalla. Hállanse en nuestros hospitales mas de 6000 ingleses heridos.

„La mitad de vosotros, esto es, el primer cuerpo solo, se creyó que era suficiente para observar y contener á este ejército numeroso todavía á pesar de sus pérdidas. Se quedó sobre el Alberche, mientras que el 4.º cuerpo y la reserva, partiendo el 29 al socorro de Toledo, amenazado por el ejército de la Mancha, y de Madrid amenazado tambien por este mismo ejército, han obligado al enemigo, que estaba ya á quatro leguas de la capital, á soltar su presa.

„Ha repasado el Tajo aceleradamente, y huye ahora hácia Sierra-Morena despues de haberse dexado algunos millares de hombres muertos, heridos y prisioneros.

„Entre tanto los cuerpos 2.º, 5.º y 6.º marchaban á espaldas del ejército enemigo.

„Estos cuerpos de ejército han verificado el dia 7 de agosto su reunion con el primer cuerpo en Oropesa.

„Los ingleses huyen con desorden de todas partes y por caminos intransitables hasta ahora para la artillería.

„El 2.º y 5.º cuerpos van persiguiéndolos.

„Soldados: Habeis salvado mi capital: el REI de España os da gracias.

„Habeis hecho mas. El Hermano de vuestro Emperador ve huir delante de vuestras águilas al enemigo eterno del nombre frances.

„El Emperador sabrá todo lo que habeis hecho: conocerá á los valientes que se han distinguido entre tantos valientes, los que han recibido heridas honrosas; y si nos dixere: *Soldados, estoy contento con vosotros*, quedaremos suficientemente recompensados.

„Quartel real de Toledo 9 de agosto de 1809.”